Ministeriale

Die Ministerialen entstanden als Stand aus unfreien Dienstleuten, die aufgrund ihrer Unfreiheit von ihren Herren abhängiger waren als die Lehensleute (Vasallen) von ihren Lehensherren. Die Ministerialen wurden nicht nur als Verwalter von adligem, kirchlichem und königlichem Grundbesitz eingesetzt, sondern mussten bzw. durften auch Waffendienst leisten. Es gab regelrechte Ministerialenburgen. Unter den Staufern stiegen die Ministerialen in den Adel auf.

Ein Paradebeispiel für den Aufstieg der Ministerialen

bietet die Karriere Markwards von Annweiler:

- 1184 im Gefolge des späteren Kaisers Heinrich VI.
- 1185 Truchsess (zuständig für die Tafel am Königshof)
- 1186 Teilnahme an der Hochzeit König Heinrichs VI. mit Konstanze von Sizilien in Mailand
- 1189 mit Kaiser Barbarossa auf dem Dritten Kreuzzug. Gesandter am byzantinischen Kaiserhof in Konstantinopel
- 1191 Rückkehr nach Deutschland
- 1194 mit Heinrich VI., der das Normannenreich erbt, in Sizilien
- 1195 kaiserlicher Oberbefehlshaber der vereinigten Pisaner und Genueser Flotten, Sieg über die normannische Partei in Sizilien
- 1195 erhält er vom Kaiser für seine Dienste die Freiheit, wird Herzog der Romagna und von Ravenna

Fassung vom 19.02.2024 Nach neuerer Fassung



Burg Trifels bei Annweiler Markward von Annweiler dürfte sich hier auch aufgehalten haben. Bild DEidG I Vergrößern

TIEFER EINSTEIGEN:

Fotostrecke Lernort Trifels Vertiefendes Material

<u>Lehenswesen</u> Vertiefendes Material



Markward von Annweiler Liber ad honorem Augusti des Petrus von Eboli Bild gemeinfrei I Vergrößern

- 1197 Nach Heinrichs Tod unterstützt er dessen Witwe Konstanze zunächst bei der Regierung Siziliens, wird aber vom Papst Basisaufgabe: Zeige exkommuniziert und von Konstanze des Annweiler und den Trifels Landes verwiesen
- Königreiches Sizilien 1198 Regent des (procurator regni Siciliae) durch Ernennung von Philipp von Schwaben, dem Nachfolger Heinrichs VI. Er kämpft hinfort für die Begründe deine Wahl. staufischen Interessen in Süditalien gegen den Papst.
- 1201 Herrschaft über Palermo, faktisch Vormund für den noch unmündigen Friedrich II., den Sohn Heinrichs VI. und Konstanzes verwiesen? Schau dir dazu und künftigen König und Kaiser
- 1202 gestorben

Aufgaben

auf einer Karte.

Denkaufgabe 1: Notiere die drei wichtigsten Höhepunkte Karriere Markwards.

Denkaufgabe 2: Warum wird er 1197 wohl vom Papst exkommuniziert und von Konstanze des Landes Stauferauch die Epochenseite unter "Tiefer einsteigen" an.

Denkaufgabe 3: Markward von Annweiler wird auf der Abbildung neben einem Schiff gezeigt. Warum wohl?

Epochenseite Staufer

Epochenraum Mittelalter

Startseite